



Ana Kristell Gómez Castillo.

Dr. Sergio Jiménez Ruiz.

Ensayo.

Interculturalidad y salud II.

PASIÓN POR EDUCAR

2 “B”

Comitán de Domínguez Chiapas a 17 de marzo del 2022.

Introducción

En el siguiente ensayo se hablarán de temas de interés clínico, en la materia de interculturalidad y salud II, tenemos por entendido que México es un país lleno de mucha diversidad tanto cultural como social además con una visión cosmopolita, dentro del estado de Chiapas no es la excepción ya que cuenta con tradiciones arraigadas desde sus antepasados en las comunidades indígenas así como culturas y tradiciones las cuales se ven reflejadas en el ámbito de la salud, la práctica y la organización de las comunidades son las mismas que rigen el poder dentro de ellas mismas, siguiendo todos un mismo objetivo, el integrar una sociedad indígena homogénea a través de los valores impartidos por la misma comunidad. La medicina local es capaz de funcionar dentro de la misma comunidad por la valoración que el propio pueblo le da a ella desde la medicina tradicional hasta la medicina herbolaria, creando en ella una imagen más exótica para los extranjeros. Y como tema final dentro del siguiente documento se abarcará el tema del uso de la arcilla en su ámbito médico, para la satisfacción de necesidades que se han presentado en la sociedad, mejor conocido hoy en día como el fango terapia y sus avances históricos que ha tenido a lo largo del tiempo y los usos más importantes que se han presentado de ella en los diferentes tiempos y lugares.

Desarrollo

En una comunidad indígena siempre encontraremos una jerarquía por la cual es regido el pueblo esta puede ser por beneficios o por elección de preferencias por parte del pueblo, dentro de las comunidades indígenas la persona a cargo es una persona con capacidades de prestigio y respeto que dentro de su pueblo es reconocido y tiene un valor esencial. Lo que delimita la pertinencia a una determinada casta es el lenguaje y la vestimenta; además durante el tiempo establecido por el pueblo tiene la obligación de administrar y realizar las fiestas patrimoniales a cargo del incluyendo gastos, tiempo y trabajo, así mismo dentro de los pueblos indígenas tienen normas y leyes que rigen para promover la división de sus costumbres ante la sociedad aunque en el paso del tiempo se han presentado factores que predisponen a perder esta división como lo ha sido la aparición de epidemias, colonización y las imposiciones de formas políticas y sociales, estos factores han influido mucho en las comunidades indígenas más sin embargo dentro de ellas mismas se rigen normativas muy estrictas como lo es el casamiento de dos personas de una comunidad ya que está prohibido casarse una ladina o ladino con una o un indígena, siendo una penetrante la

división entre indígenas y ladinos se extiende al reino de las ideas, dentro de las comunidades indígenas el prestigio y el respeto tienen un valor real y reconocido.

En los Altos de Chiapas las comunidades que hay, la modernidad alternativa se ha visto reflejada en el nivel de aceptación ante la sociedad visto como una imagen exótica ante los ojos ladinos y adaptando sus vida ladina con costumbres y tradiciones indígenas más sin embargo los indígenas no cumplen con la aceptación respecto a los logros de la modernidad ladina como lo es la ciencia y las tecnologías, vistas desde un punto de vista indígena son tomadas como tragedias ante la humanidad como consecuencia de la perdida de lo social, está destruyendo y cambiando la armonía y solidaridad de las personas con el medio ambiente. Dentro de la diversidad de la medicina local se encuentra reducido de manera progresiva a la medicina herbolaria, ya que la modernidad es un proceso adaptativo que día con día se puede distinguir por los aspectos cognitivos y transformaciones sociales ya que la modernidad es una condición cultural necesaria. Si regresamos 3000 años atrás en Egipto, es el lugar de inicio a las propiedades curativas de la arcilla con fines terapéuticos los médicos de ese entonces conocidos como faraones eran los liberales al uso de la arcilla mejor conocida hoy como fango terapia, en Egipto las propiedades de la arcilla “ocre amarillo” los faraones lo utilizaban con fines de conservar a sus momificaciones intactas así como curas heridas de la piel acompañado de embalsamadores, luego de ello paso a la antigua Grecia donde el uso de la arcilla era de totalidad diferente, utilizada por griegos famosos y sabios donde clasificaban a la arcilla como la cura a los abscesos y para la cicatrización de heridas cutáneas. Así mismo por parte de los investigadores, se dieron a indagar descubriendo que la arcilla cuenta con componentes que ayudan al cuerpo humano como lo son el hierro, magnesio y óxidos alcalinos de ahí la respuesta que al presentar un embarazo, la madre necesita de hierro por ello se alimenta de tierra, de igual manera en la primera guerra mundial el medico a cargo curaba las heridas de los soldados con arcilla o si de una enfermedad gastrointestinal se trataba la cura en momentos de guerra era la ingesta de arcilla mezclada con trigo, hoy en la actualidad los beneficios de la arcilla son con propiedades de belleza en mascarillas o baños de lodo y curativas en fármacos especialmente en píldoras con arcilla en ellas para tratar problemas gastrointestinales.

Conclusión

Al concluir nos damos cuenta que diversidad en Chiapas es muy grande más sin embargo con avances tecnológicos y la adaptación de las comunidades a la tecnología va desatando un intercambio de etnias y costumbres a mayor escala con personas extranjeras por lo que

cada vez se pierde más las culturas madres de los Altos de Chiapas y la cosmovisión de los pueblos de ver al mundo, así mismo que las propiedades de la fango-terapia son benéficas en la ayuda del tratamiento de enfermedades y en la belleza física; así como la hidroterapia que se usa como una medida terapéutica. Nos damos cuenta ya la utilización de distintas materias de la medicina que las aplicamos, aunque muchas ocasiones no se hagan notar.

REFERENCIA

Héctor Gómez Peralta. Los Usos y Costumbres en las Comunidades Indígenas de los Altos de Chiapas Como una Estructura Conservadora." La derecha en México de 1939-2000". <http://www.scielo.org.mx/pdf/ep/n5/0185-1616-ep-05-121.pdf>

Ayora Díaz, Esteffan Igor. MODERNIDAD ALTERNATIVA: MEDICINAS LOCALES EN LOS ALTOS DE CHIAPAS. Nueva Antropología, vol. XXIII, Asociación Nueva Antropología A.C. Distrito Federal, México. <https://www.redalyc.org/pdf/159/15915677002.pdf>

Bourgeois, P., 2022. El extraordinario poder curativo de la arcilla. [online] Google Books. Available at: <https://books.google.es/books?hl=es&lr=&id=G3JrDQAAQBAJ&oi=fnd&pg=PT3&dq=La+arci...#v=onepage&q=La%20arci...&f=false>

Bernal, L. (s.f.). HIDROTERAPIA. Obtenido de <https://www.sld.cu/galerias/pdf/sitios/rehabilitacion-bal/hidroterapia3.pdf>